

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS.

UN MES (Edición local UNA peseta. TRIMESTRE local 3'50) Con el suplemento científico-EN MURCIA Idem grande 1'50 FUERA grande 5 literario LA ENCICLOPEDIA, 50 etimos. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7 DE NOCHE: MONTIJO 13

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 etimos.—atrasado 30 sin distinción: del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXIII

CORRESPONSALES EN PARÍS.

A. Lorelle, rue Caumartin, 61.—Saavedra, freres, 55, rue Taibout.—John P. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

JUEVES 11 DE SEPTIEMBRE DE 1890

CORRESPONSALES EN ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Alcalá 6 S. Madrid.—Roldós y C., Recudillers, 30, y Obradora, 1, Barcelona.—M. Gómez de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

NÚM. 11.125

FABRICA DE SELLOS Y GRABADOS

para dependencias oficiales, Empresas, Casas de giro, Comercios y Oficinas particulares. Los encargos de la capital son servidos á las seis horas: los de fuera al día siguiente del recibo de la nota de pedido. GARBAYO Y COMPAÑIA 64—PRÍNCIPE ALFONSO—MURCIA—PRÍNCIPE ALFONSO—64. Horas de despacho: de 9 de la mañana á 6 de la tarde

ESPECIALIDAD Y BUEN GUSTO

en toda clase de ropa blanca, camisas de niños, atos de cristianar, ajuares de señoritas, camisas de caballero (desde diez reales en adelante) y calzoncillos, todo á precios muy económicos. Se garantiza el corte. Orcasitas, 8

La NOTARIA

DE D. RAMIRO CONDE se ha trasladado á LA CALLE DE ALFARO, NUM. 16. 20-16

NOBRIZA Maria del Carmen Molina, de 23 años, casada, leghe de 4 meses, desea criar dentro de su casa.—Vive calle del Jardín, número 8, en Guadalupe. P.—14-14

SEÑORAS Véase en la última página el anuncio del Ossynder.

LA PAZ DE MURCIA

El día de ayer.

A pesar de que forasteros quedan pocos, pues los trenes se han llevado la mayoría, anoche estuvo la feria muy concurrida, tanto que se ocuparon todas las sillas del contratista y algunas más de los que por ese medio se buscan un pedazo de pan, y las hacen valer á cualquier precio, á los cuales podría perjudicar el contratista, si para que no se achacase á sus dependientes exigencias que no hacen, no consintiera otras sillas, otro servicio que el suyo, perjudicando también á los que sin reparar precio admiten el obtener donde señalan, cuando la extraordinaria concurrencia y solo poquitos veces al año, hace insuficiente todo servicio.

La batalla de Inkermán, ejecutada por la banda de niños hospicianos y exornada con bengalas y disparos á costa del contratista de sillas, fué la que movió anoche la concurrencia, y fué tal el interés que produjo, que en aquel momento todas las sillas hubieran sido y la concurrencia se agrupó al rededor del tablado. La obra musical de Llorens resultó bien y fué muy aplaudida.

Pues esta aglomeración de paisanos nuevos á la feria, no perjudicó á Romera, donde hubo una buena concurrencia que aplaudió mucho á Vico en La Carajada, en cuya obra estuvo muy feliz, derrochando todo el caudal de arte que posee para presentar al protagonista mas realmente.

Administración provincial.

He aquí los datos oficiales de como han cerrado sus cuentas al finalizar el año económico anterior los establecimientos provinciales de beneficencia, en los cuales se demuestra en qué cantidad ha atendido á ellos, incluso la cantidad de expositos de Cartagena, la Diputación provincial, á pesar de sus penurias. En esos datos no se demuestran mas que lo ingresado y pagado, pero no lo consumido y que se debe, así que se sabe el ingreso absoluto, pero no el gasto total.

La Casa de Expositos recaudó en el año económico finado el 30 de Junio, 55.331'30 pesetas perteneciendo á fondos provinciales, y gastó 55.069'07, siendo el mayor gasto el de enfermeros y sirvientes que sumó 22.295'88. Las fincas y rentas de esta casa solo producen 7 pesetas 42 céntimos al año sobrante de 272'73.

En el mismo año ingresaron en la Casa de Misericordia 82.425'34 pesetas, procediendo de fondos provinciales 64 mil 61'14, y gastó 80.150'58, siendo el mayor gasto lo pagado por viveres, medicamentos y combustible que ascendió á 66.327'83 pesetas y que dió un sobrante de 2.274'96.

En el mismo año recaudó el Hospital 99.135'48 pesetas, procediendo 77.069'94 de fondos provinciales, 19.060, 14 de rentas propias y 2.990 de ingresos eventuales. Los gastos sufragados fueron 98.356'95 pesetas siendo el mayor el de viveres y utensilios y combustibles, que importó 55.114'78 pesetas. Quedó un sobrante de 778'53 pesetas.

La hijuela de expositos de Cartagena en el mismo periodo tuvo un ingreso de 16.031'03 pesetas, al cual contribuyeron con 16.000 los fondos provinciales. Gastó 16.025'88, siendo el gasto mayor el de 11.910'30 en practicas, enfermeros y sirvientes. Quedó un sobrante en caja de 5'15 pesetas.

En igual periodo la Junta provincial de beneficencia recaudó 3.738'90 pesetas, procediendo de fondos provinciales 3.510, y gastó 3.437'44 en personal y material, quedando en caja 301'26.

Pocos gastos y pocos ingresos causa esta Junta y para menos se ve su utilidad, pues sus funciones podrían ejercerlas ó la caja provincial ó la de la Hacienda con ahorro de esos gastos.

En un artículo dirigido al Sr. Gobernador que ayer publicó en lugar preferente «El Diarion» sobre la administración provincial, se dice:

«En resumen, no hay caldo para los enfermos, no hay nodrizas para los expositos no hay con que vestir á los huérfanos, no hay con que pagar sus servicios á los que asisten y cuidan á los huérfanos, á los enfermos y á los expositos, recogidos bajo el amparo de un derecho mas sagrado que todos los derechos.»

Y mas adelante se añade:

«Llegue V. S. al fondo de esa administración y válgase para ello de fieles delegados, y algo alcanzará á ver de lo que sucede, de cómo y en qué se convierte el caldo de los enfermos, la ropa de los asilados, y la vida de los expositos en sus mismas fuentes municipales, ya sea por prevaricación, ya por torpeza. El desastre es el mismo.»

Ante tales aseveraciones y ciertas alusiones que al mismo Sr. Gobernador se hacen después, bien merece el asunto, que aunque la autoridad actual no sea personalmente la responsable, por lo poco que hace que se encargó del mando, que por honor al cargo sea de dejarlo en el lugar que le corresponde y aclarar y corregir lo que sea necesario.

La contestación del Sr. Cánovas del Castillo que ha recibido el Sr. Gobernador, al telegrama de felicitación del Ateneo mercantil y recomendación de las obras contra las inundaciones, es la siguiente:

En el Teatro.

Echegaray se transforma. Los violentos artificios, la falsedad de las situaciones, el ampuloso efectismo de sus dramas, desaparece y se borra para dar paso á la realidad con sus hermosos arrebatos, sus grandes crisis y sus terribles catástrofes. Cuando la inspiración del insigne dramaturgo parecía próxima al ocaso, transparentándose en sus últimas obras, grandes, si, pero muy inferiores á las primeras, Manantial que no se agota resucita las antiguas glorias y reverdece los laureles ceñidos á las sienes de su autor, desmintiendo la creencia casi unánime de que Echegaray descendía ya del pináculo con la anemia en el cerebro falto de virilidad para crear otros dramas, empobrecido de ideas en fuerza de tanto derroche, caduco y sin alicatos.

Echegaray es indómito de éxito. Desmenuzará la crítica sobre el mármol del

anfiteatro sus grandiosas creaciones, mostrando á cada hendidura del terrible escarpe negruras de fondos, inverosimilitudes, vaguedades; prescindirá de la belleza de la forma como prescinde de las morbódeas y sensuales contornos de una joven muerta, el médico que rasga sereno é impasible, con la fría calma del hombre de ciencia, el seno virgen del cadáver, buscando un nuevo dato de la causa de la enfermedad, luz que borre las sombras condensadas en su cerebro perdido en turbulento océano de dudas. Pero el público, impresionable como un niño, apreciado del conjunto y no de los detalles, entusiasta de la sonora cadencia de los versos y partícipe de las luchas del personaje dramático; que ríe con él y con él llora, se enardece con las explosiones de la pasión y otorga sus aplausos á quien lleva la realidad al mundo del escenario con toda la hermosura que pueden prestarle los vigorosos arranques del genio de Echegaray.

El drama estrenado anteanoche en Roma, carece de lirismos, está basado en el cariño de un padre; cariño que no se agota y llega hasta lo sublime. El argumento no puede ser mas simpático, ni mas moral, ni mas realista. Los personajes se mueven animados de pasiones justificadas, tienen los vicios del día y piensan y sienten como los demás mortales.

D. Anselmo, hombre sabio y de especial carácter, raya no á veces en la misantropía, á causa de una mujer que le traicionó casándose con uno de sus amigos, vive dedicado al estudio y probo á los jóvenes huérfanos que luchan por la vida, creyendo ver en cada uno de ellos al hijo de sus antiguos amores con una pobre muchacha; hijo que se presenta en el primer acto con una carta de su madre, ya muerta, en la que ella suplica al padre protección y amparo para aquel pedazo de su corazón. D. Anselmo le acepta por secretario y se propone regenerarlo de la vida de crápula por medio de severas correcciones que lastiman con razón al mozo. Este se enamora de Julia, hija de don Gaspar, el amigo que se casó con la mujer que D. Anselmo amaba, y es correspondido por ella á despecho de su padre, hombre brusco y altanero, y excitando las iras de Juan, su hermano, señorito achulado que lleva navaja y ha corrido innumerables juergas con Ramiro, el hijo de D. Anselmo.

Este y Julia defienden al joven que ignora los vínculos, que le unen á don Anselmo, el cual se muestra con él severo en demasía, aparentando despedirle por su mal proceder y difícil enmienda. Ramiro llama á su amada antes de marcharse y la describe con rudeza y sinceridad el amor que por ella siente, jurándole que hará todo género de sacrificios por conseguir su mano. Juan le sorprende después de la entrevista con su hermana y le desafia tras violentos apóstrofes, yéndose ambos al jardín navaja en mano. Don Anselmo sale de su habitación con don Leandro alarmado por aquel ruido, á tiempo que llega huyendo Ramiro sin saber si ha muerto á Juan ó si éste se arrojó al suelo en un ardid de la lucha, para herirle á traición. Le obliga á huir D. Anselmo y aparece Juan que cae moribundo sin pronunciar el nombre del matador, cuando se presentan su padre y Julia, ante quienes se acusa D. Anselmo de serlo él, justificando su conducta las incansables luchas que sostuvo con el muerto para hacerle desistir de su escandalosa corrupción.

En el tercer acto han pasado ocho años y Ramiro, que tiene una posición brillante y es hombre de mucho talento, va á casarse con Julia, obtenido ya el permiso de D. Gaspar. D. Leandro está agonizando y acaba de darle á Ramiro la llave del secreto donde está la carta que su madre envió á D. Anselmo antes de morir, recomendándole su hijo. Allí está la solución de las dudas que martirizan á Ramiro siempre que piensa en D. Anselmo, que ha obtenido por mediación suya el indulto y se presenta doliente y achacoso en la casa del joven, buscando la carta que entregó á don Leandro, su antiguo amigo. Buscan Ramiro y él, y tras una escena eminentemente dramática en la que cada uno quiere leer el primero, consigue enterarse Ramiro de que D. Anselmo es su padre. Entonces comprende el joven toda la abnegación del que fué presidente sin ser criminal, y al presentarse en escena D. Gaspar con su esposa Sofía, re-

nace el odio del primero contra el supuesto matador de su hijo. Ramiro defiende á su padre y se acusa á sí mismo; D. Gaspar le obliga á elegir entre Julia y su padre, entre el amor de la mujer y el amor del presidiario. Ramiro se abraza á su padre y Julia se aleja seguida de D. Gaspar. Así termina el drama. Los últimos versos dejan entrever una reconciliación, la felicidad de los amantes. Echegaray ha dejado flotar esa neblina sobre el desenlace de su obra.

El papel de Ramiro es hermoso, simpático, atrae: en él se ve al hombre de buen cotarón que lucha por redimirse con el ansia de hacerse digno de su Julia. Cuando lo acosan, aparece la fiera, el hijo de la ebriedad que mata y destruye con instintos de salvaje; pero junto á su amada es cariñoso y humilde. La escena entre él y Julia es bellísima.

Juan es el tipo del seborito flamenco hoy tan en moda. Aunque lleva levita, se le despega, tiene ademanes de chulo y emplea con frecuencia la jerga tabernaria. No tolera que otro lleve á sus salones el ceno de que él los llenó con sus vicios y se ofende porque quiere á su hermana un igual suyo, sin comprender que son ambos de la misma ralea. Ba decir, él es peor que el otro, porque al fin Ramiro se ha educado en el arroyo y tiene las costumbres de su escuela; mientras que Juan pertenece al gran mundo y vive entre aristócratas.

Hay en el drama moralidad, realismo, versificación limpia, brillante y salpicada de hermosos pensamientos. Los dos primeros actos son un modelo acabado. La obra se desliza suavemente, sin violencias; avanza con naturalidad y excitando por grados el interés del público. El tercero languidece un poco en las primeras escenas porque el autor ha roto la unidad de tiempo y necesita historiar para llegar al fin. Este acto no resulta tan perfecto como los anteriores. En Los rigidos se nota también lo mismo: parece que el autor escribía violentando el desenlace, quizá por agobios del tiempo ó por cualquier otra causa.

La ejecución buenisima. Vico, ya se sabe, hecho un maestro. La Sra. Contreras, muy acertada en el simpático papel de Julia; lo dijo sin fingimientos de voz ni exageraciones. Un detalle. Estaba preciosa.

Antonio Perrin hizo un Ramiro como no puede explicarse. Voy á condensar cuantos elogios pudiera hacer de él en estas palabras: siguiendo así será un gran actor. Muy bien su hermano en el papel de Juan y muy discretos los demás que tomaron parte en la obra. En suma, un buen drama desempeñado por verdaderos actores y un triunfo mas para el arte.

Segundo Galán.

Cuatro serán las piezas que tocarán mañana noche, unidas, las tres bandas de música, Municipal, Provincial y de Espada, dentro de la feria y frente á los cafés de Sevilla y del Sol. Estas piezas son: paso doble de Cádiz, sinfonia La Conciliadora, sinfonia Baedica y paso doble Viva Perail!, estas tres últimas originales de D. Julián Calvo y todas ejecutadas bajo su dirección.

Además se desempeñarán: por la banda Municipal sola, la sinfonia de El primer día feliz; por la Provincial La corte de Granada serenata morisca, y la sinfonia de la ópera Cleopatra por la del Sr. Espada, dirigida cada una de estas por los respectivos directores.

Los programas que se repartirán á las señoritas y demás concurrentes al paseo, detallarán el orden de este concierto.

Las fiestas que quedan, además de las que tenemos anunciadas en estos días que llama «El Diarion» de sainete, son: el sábado la iluminación de la torre, y baile en el Casino: el domingo la función religiosa á la Patrona en la Catedral, predicando el párroco de Molina D. José Beneyto; música y paseo en la calle de la Platería de 11 á 1; función notable en la Plaza de Toros por la compañía de Cámara y Picot: baile popular en Florida Blanca con música apropiada; revista de la brigada de bomberos: cabalgata de los mercaderos anunciando sus fiestas en honor de la abogada de los que sufren esclavitud; gran iluminación de toda la fachada de la Casa Consistorial y de todos los edificios que tienen fachada á la feria, cuyos vecinos habrán sido invitados por el Alcalde para coadyugar al buen efecto de la penúltima velada, y por último, en

el epilogo del día 15, gran retreta por las tres bandas de música y una sorpresa al concluir las veladas en la Glo-rieta.

Nos parece que todavía nos queda algo en que distraernos y todo de balde ó por muy poco dinero.

El Sr. Pérez Trigueros solicitó y obtuvo ayer nueva licencia del Ayuntamiento: el tercer Teniente de Alcalde parece que está algo desilusionado y se retira decorosamente de la casa del pueblo, si mal no estamos enterados.

Telegramas.

Madrid 11, 9 y 45 m.

Ayer se reunieron los Sres. Cánovas, Silvela y Villaverde para tratar de la dimisión del Duque de Tetuán.

Hoy en el Consejo se trata r á igualmente de ella.

VARIETADES.

Actualidades.

Ya se han concluido las corridas, esa fiesta nacional que tanta atracción produce, poriendo decirse que constituye por sí sola la base de nuestras fiestas.

Por los toros, miles de forasteros abandonan sus hogares, quehaceres y otros asuntos, y vienen rebosando de alegría y el alma ávida de sensaciones y placeres: si no fuera por los toros, no se verían tan sumamente concurridos y animados los paseos, las calles, fondas, cafés, etc., que en estos días no son capaces de dar cabida á la infinidad de huéspedes que con tanto gusto nos visitan y que con su presencia dan mayor alegría y esplendor á nuestra feria.

No obstante de ser tan animadas y alegres las corridas de toros, parece ser que cuando se sale de ellas, queda en nuestro ánimo algo de desilusión y desengaño que en realidad no se puede explicar el porque se ha producido; fíjense bien y advertirán que todo el que sale de los toros muestra en su semblante un tinte de mal humor y parece como cariacontecido; cualquiera diría que siente lástima de que la corrida haya terminado tan pronto; habiendo quien sin duda alguna se estaría con el mayor gusto todo un día viendo torear.

Los forasteros son los que mayor contingente dan para los toros, sin embargo que no todos vienen por ver esto último.

Hay forasteros que traen una infinidad de comisiones.

Hay quien viene por el solo placer de ver la feria y después ir contando á este ó aquel amigo las mil maravillas que ha visto.

Y propósito de esto; recuerdo de un hecho de un huertano que después de ver lo que había en la feria preguntó á sus amigos:

- ¿A que no sabeis lo que he visto?
- ¿Qué has visto?
- Pos nada, al rey D. Alfonso XII, á Napoleón, á D. Amadeo y....
- ¿Pero hombre, qué dices! si esos están ya muertos!
- Pos eso digo que he visto.
- ¿Pero como los has visto! ¿en dónde?

—Toma, pos en una barraca muy grande en que había cosas muy bonitas y figuras que parecían de cera.

—¿Ahá!

Hay otros forasteros que para ellos no se ha hecho la feria ni los Toros ni otras diversiones.

Estos son los que desde el primer día que llegan no abandonan un momento los garitos ó los círculos donde se juega: algunos se ven escamados y arruinados; pero esto no obsta para que vuelvan otro año á probar su suerte, y al que le ha favorecido la fortuna, que son los menos, su semblante respaldese de alegría no habiendo para ellos mejor feria que esta.

Otros hay para los cuales su venida es un martirio; como prueba, el otro día vimos á uno que daba lástima verlo, pues que parecía propiamente un burro de carga, llevaba las alforjas repletas de acerolas, membrillos y cacaraju, en los bolillos, vasos de real y medio, dos guitarras en una mano, un caballito de cartón sujeto á las espaldas y la otra mano la ocupaba con varios juguetes de niña, y amén como dulce recuerdo un cuadro con la Virgen de la Fuensanta.

Véase la última página.

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos promoviendo a la dignidad de maestrescuela de la cátedra de Teruel al presbítero don Blas Espallargas, y nombrando para una canonjía vacante en la catedral de Salamanca al presbítero don Juan Manuel Bellido.

Gobernación.—Real decreto nombrando vocal del Real Consejo de Sanidad al coronel don José Babé y Gely.

Ultramar.—Real orden recomendando al gobernador general de la isla de Cuba la real orden de 18 de Enero próximo pasado sobre el giro de las consignaciones hechas por los empleados de dicha isla y haberes de clases pasivas con derecho a percibirlos en la ordenación y cajas de este ministerio.

NOTICIAS GENERALES

LA SALUD PÚBLICA

En Madrid

Sigue la calma por lo que al cólera se refiere.

Nadie habla de él y los delegados de Medicina ni encuentran un caso sospechoso.

La viruela dió ayer 29 invasiones en los siguientes distritos: 5, Buenavista; 12, Hospicio; 1, Inolusa; 2, Palacio, y 9, Universidad.

Defunciones una en cada uno de los distritos del Hospital, Palacio e Inolusa y tres en el del Hospicio.

De difteria registráronse cuatro invasiones y dos defunciones, y de sarampión dos invasiones.

Una niña de trece años, que se hallaba sirviendo en el núm. 31 de la calle de Silva, enfermó de viruela.

Los dueños de la casa avisaron al padre de la niña, que no querían sufrir las molestias que proporciona un enfermo de esta naturaleza.

El bueno del hombre, que es un jornalero que vive en calidad de huésped con otros de su clase, alquiló para atender a la curación de su hija un cuarto en el núm. 8 de la calle de Tudescos, y como la enferma no podía trasladarse por su pie acudió a la Casa de Socorro en demanda de una camilla, diciendo que la persona para la que había de servir padecía de parálisis en las piernas.

La joven fué trasladada al nuevo domicilio, y al entrar en él, viendo la portera que se trataba de una variolosa, dió cuenta a la delegación.

El parte llegó al gobierno civil, y allí se dispuso que pasaran a disposición del Juzgado el padre, los camilleros y los porteros, y que de la niña se encargara la Casa de Socorro.

El juez dejó libres a las personas que se le enviaron.

En Toledo.

Ayer ocurrieron en la capital dos invasiones y una defunción; ésta en un atacado en días anteriores.

De los pueblos no se tienen noticias.

En Albacete.

En Pozo Cañada, hasta el medio día de ayer, se registraron tres invasiones y una defunción.

No se ha confirmado oficialmente la noticia que circuló de haberse presentado la epidemia en un pueblo inmediato a Albacete.

En Tarragona.

Decreto en los pueblos epidemiados de la provincia la enfermedad, confiándose en su próxima desaparición. Ayer no se tuvo noticia más que de un nuevo caso, sin que ocurriera defunción alguna de enfermedad sospechosa.

EL «MEETING» DE OPORTO

A las once y media el teatro del Príncipe Real ofrecía un aspecto imponente, y era tal la aglomeración de personas que acudía a protestar contra el nuevo tratado, que en las calles inmediatas vieron que quedarse muchos ciudadanos por no poder entrar.

Presidía el africanista Alvaro de Castellanos, y actuaban como secretarios Paes Pinto, abad de San Nicolás, Oliveira Monteiro y Pinto Mesquita.

Alvaro de Castellanos pronunció un discurso protestando en términos enérgicos de las cláusulas del nuevo tratado, por virtud de las cuales Portugal reconoce la soberanía de Inglaterra en los territorios del Chiré, y manifestó que ningún portugués debía consentir la explotación que se trataba de realizar.

A la terminación del discurso se oyeron atronadoras vivas a Portugal y algunos mueras a la Gran Bretaña.

Hablaron después, expresándose en los mismos términos, Paes Pinto, el conde de Samodães y Oliveira Monteiro.

Al terminar éste su discurso, oyéronse algunos gritos de «¡Abajo la Asociación comercial!» En un palco apareció un mapa de Africa, en el que se leía en grandes caracteres: *Territorios robados por los ingleses*. La concurrencia empezó a gritar: «¡Mueran los ladrones! ¡Viva Portugal! ¡Abajo los traidores!» Y en medio del tumulto más espantoso se levantó a hablar el Sr. Vasconcellos.

Este pronunció ciertas frases ofensivas para elevadas personas de la nación portuguesa y de la Gran Bretaña, y el comisario Moraes Carvalho, en nombre de la ley, y ateniéndose a su espíritu, declaró terminada la reunión.

La confusión que se produjo fué espantosa: gritos, silbidos, frases injuriosas a la autoridad y grandes patadas, que destrozaron las localidades del teatro, se mezclaban a los gritos de «¡Abajo los traidores!» y «¡Mueran los ingleses!»

El comisario, con objeto de evitar que el tumulto adquiriese mayores proporciones, consintió en que la reunión continuase, previa la promesa del presidente de que el orden no se vería turbado.

Ernesto de Vasconcellos volvió a pronunciar idénticas frases; y el comisario disolvió por segunda vez la reunión.

El escándalo se reprodujo, y Alvaro de Castellanos anunció que el domingo próximo se celebraría otra reunión para protestar de la conducta de la autoridad.

Los asistentes al «meeting» salieron del teatro y pretendieron organizar en la calle una ruidosa manifestación; pero al mismo tiempo se presentaron en la puerta del coliseo varias parejas de la Guardia civil de caballería y un piquete de infantería de la guardia municipal.

Los manifestantes se disolvieron a los gritos de ¡viva Portugal!, y la ciudad de Oporto ofrecía a las dos de la tarde su aspecto ordinario.

Han sido declaradas limpias las procedencias del pueblo de Capel, provincia de Alicante, y de los de Luchente y Navarres, de la provincia de Valencia.

Parece que está acordada la recogida de toda la moneda de plata acuñada antes del año 1868 para fundirla y convertirla en monedas de 4 y 5 pesetas.

El Banco de España posee 25 millones de pesetas en monedas de aquella clase.

Esta noche, a las nueve, se celebrará junta general extraordinaria en el Centro Instructivo del Obrero para la elección de presidente y demás cargos vacantes de su Directiva.

En Valls (Tarragona) ha sido asesinada un guarda rural, ignorándose quiénes sean los autores del crimen.

Dicen de Córdoba que anteanoche a las siete y media fué muerto por la Guardia civil de Rute el bandido Pepe el Portugués.

Al intervenir en Santander los guardias municipales en una cuestión habida entre un matrimonio, uno de aquellos fué herido gravemente por el esposo, que también causó algunas lesiones, aunque no de tanta gravedad, al otro guardia.

Días pasados ocurrió en Gandesa un incendio en un depósito de paja y maderas, siendo sofocado sin desgracias personales.

En el Hospital municipal del Puerto de Santa María ha fallecido un hombre por haber bebido aguardiente después de haber comido higos chumbos.

El vapor «Tomás Haynes», que salía a toda máquina el domingo del puerto de Cádiz, halió a su paso a la balandra «Carmen», y cogiéndola por el centro la destrozó casi por completo.

No ocurrieron, por fortuna, desgracias personales.

En estos términos refiere un periódico de San Sebastián la visita de la Reina a Oyarzun:

«S. M. se presentó en aquel pueblo sin avisar a nadie, cuando, vista por nuestro amigo señor Rezola, jefe municipal de dicha villa, se acercó a la Reina, ofreciéndola sus respetos.

Preguntado por ésta si podía ver la iglesia, brindóse el señor Rezola a acompañarla. Entre tanto pudo avisarse al vicario, quien se apresuró a ir a la igle-

sia y avisar al organista para recibir a la Reina con todos los honores merecidos.

El vicario besó respetuosamente la mano de la Reina; el órgano entonó la marcha real; el alcalde fué más tarde a rendir homenaje a la Reina, y cuando ésta abandonó Oyarzun, un tal Aguirre, exjefe de los carlistas marchaba por delante dando vivas a S. M.

Dofia Cristina manifestó su agradecimiento a todos.»

Una comisión nombrada de entre los industriales que concurren a las ferias de Madrid, entregó ayer al gobernador de la provincia y al alcalde primero una solicitud rogando que aquéllas no se celebren en la Ronda de Atocha, sino en el paseo del mismo nombre, como sucedió el año anterior.

Hoy saldrá para Rascafría la comisión que ha de dictaminar acerca de las reformas que pueden introducirse en la fábrica de papel que allí existe, para que no perjudique a la salud pública.

Componen la comisión los señores Font y Martí, Aguinaga, Cachavera, Garagarza y el ingeniero de la provincia señor Cardenal.

Procedente de Asturias ha llegado, de paso, a Madrid, D. Rafael Terol, alcalde de Alicante, con su familia.

Segun dice un periódico de Granada, un pastor llamado José Cañizares ha descubierto en la sierra de Dúrcal una rica mina de cobre, a la que da entrada una extensa galería. Segun se dice en el pueblo, el pastor encontró también en la boca de la mina una respetable cantidad de oro y plata en pequeñas barras.

Dentro de breves días empezará a construirse el túnel núm. 15 del ferrocarril de Linares a Almería.

Se ha fugado un preso de la cárcel de Villena (Alicante).

Se indica al señor marqués del Busto para suceder en la Facultad de la Real Cámara al señor Sánchez Ocaña.

La reforma verdaderamente trascendental que para el servicio de las armas prepara el general Azcárraga, responde en sus principios fundamentales a convertir el servicio militar obligatorio en instrucción militar obligatoria, punto de transacción en que ya se recordará que llegaron a convenir en otro tiempo los señores Cánovas del Castillo y general Cassola.

El desarrollo de esta reforma, su planteamiento, su verdadera definición es digna, según las peritas personas que la conocen, de los talentos militares del dignísimo ministro de la Guerra, que ha sabido dar solución satisfactoria a un problema que venia ocupando hace tiempo a todos los hombres pensadores.

Se ha presentado a la Diputación provincial de Madrid un proyecto de hospital de hierro galvanizado a dobles paredes, de análogo sistema al que parece trata de levantar el Ayuntamiento de Zaragoza.

Según noticias de San Sebastián, adelantó mucho la construcción del palacio de S. M. la reina.

La superficie total del edificio es de 1.500 metros cuadrados.

La planta baja tiene espaciosas habitaciones destinadas a comedor de recepciones y antecámara.

El piso principal está destinado para las habitaciones particulares de la real familia.

Ya han comenzado los trabajos de la armadura de la cubierta que caracterizará la mencionada construcción.

El palacio tendrá la entrada general por el Oeste, donde se construye ahora el pórtico.

En el ángulo Norte se levantará un lindo torreón octogonal de 20 metros de altura sobre la cubierta del chalet.

Los materiales empleados son nacionales, la piedra de las bóvedas, arcos y chimeneas es de Hontoria (Burgos), y puede competir con la mejor de Angulema.

Las escalinatas son de mármol rojo de San Marcos, lo mismo que en las bases de las columnas, con combinaciones de jaspe negro de Lastoala (cerca de Behovia) y piedra común de Igueldo.

Los ladrillos son de Valladolid y de Lasarte, los hierros proceden de los Altos Hornos y de la Vizcaya.

Ha comenzado la construcción de la casa de oficios que está cimentándose. En ella estarán las cocinas de palacio, que se comunicarán con éste por una galería de estilo inglés con reminiscencias góticas.

Pronto empezarán las obras de las calleras, que se emplazarán en la vega inmediata a la iglesia del Antiguo.

El parque tiene más de siete hectáreas. Es mejor que el de Ayete. Se ha realizado un gran movimiento de tierras para su trazado.

Se han hecho ya algunas plantaciones. Unos 300 obreros trabajan en el palacio, que será habitable en el verano de 1892.

La Audiencia de Santander ha dictado sentencia en la causa conocida por el crimen de Polientes.

El procesado, Pablo Gil y Gil, sobrino de la víctima Juana Gutiérrez, ha sido condenado a la pena de muerte, que se ejecutará en la villa de Reinosa en la forma que manda la ley, y para el caso de que sea indultado, a la accesoria de inhabilitación absoluta perpétua, si no le fuere especialmente remitida en el indulto, y abonar a los herederos de la interfecta 410 pesetas por vía de restitución y 2.000 en concepto de indemnización de perjuicios, y pago de las costas que le corresponden.

Parece que reina gran excitación en el partido obrero de Barcelona, provocada por los que se titulan representantes de «Las tres clases de vapor».

La masa obrera, en general, se considera víctima de esos representantes, a los que acusa de hacer la causa de los burgueses, y se halla dispuesta a fulminar terribles cargos contra ellos si no acceden a concurrir a una reunión general de obreros que se celebrará en breve.

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se verificará el día 19 del corriente, y constará de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos a 5 pesetas, distribuyéndose 1.095.000 pesetas en 1.530 premios, de la siguiente manera: uno de 140.000, uno de 70.000, uno de 35.000, uno de 25.000, 23 de 3.000 y 1.200 de 500.

Los aproximaciones de 4.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al primer premio, otras dos de 3.000 para el premio segundo y otras dos de 1.750 pesetas para el tercer premio.

99 aproximaciones de 500 pesetas cada una para los 99 números restantes de las centenas de los premios primeros, segundo y tercero.

En las inmediaciones de Merín (Coruña) un obrero que trabajaba en el chalet en construcción de don José Echegaray tuvo la desgracia de caerse recibiendo tan fuerte contusión en la cabeza, que le produjo la muerte.

Desde primero de Septiembre se ha puesto en vigor en los Estados Unidos una ley aprobada en el parlamento, siguiendo las indicaciones de los médicos más eminentes, conminando con una pena de 10 a 20 duros de multa a todo niño menor de 16 años que sea sorprendido con un cigarro ó una pipa en la boca.

Leemos en el Truth, de Londres, que el príncipe de Gales ha tratado de conseguir de la reina Victoria la abolición del reglamento que prohíbe a los súbditos ingleses llevar condecoraciones extranjeras sin autorización expresa.

La reina se ha negado a modificar el reglamento, que, sin embargo, no es aplicable más que a las personas de la corte y a las que están investidas de funciones oficiales.

NOTICIAS POLITICAS.

CONSEJO DE MINISTROS

A las tres y media de la tarde se reunieron ayer los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo, que terminó a más de las siete.

El Sr. Cánovas del Castillo dió cuenta a sus compañeros de la entusiasta acogida que S. M. la Reina Regente había tenido en Bilbao al asistir a la botadura del crucero «Infanta María Teresa», y de sus impresiones de viaje por las provincias del Norte, manifestando que había quedado altamente complacido de las fortificaciones construídas en la línea del Bidasoa para la defensa de nuestras fronteras por la parte del Pirineo vasco francés.

Otros asuntos que llevaba en cartera el general Azcárraga no pudieron ser examinados por falta de tiempo.

Con este motivo el señor ministro de la Guerra hizo una especie de exposición de los proyectos que tienen en estudio para el aumento de las costas y fronteras de la Península.

El señor ministro de Estado llevó al Consejo todos los documentos diplomáticos de la negociación entablada entre el Gobierno español y el de S. M. siorifiana acerca de los sucesos de Melilla.

El duque de Tetuán dió cuenta también de la ratificación del convenio con Inglaterra anulando el derecho de visita de naves estipulado en 1835.

El ministro de la Gobernación sometió a examen de sus compañeros el expediente, que fué aprobado, relativo a la traslación a otro punto de la máquina elevadora de aguas del viaje de la Fuente de la Reina, situada al pie de la montaña del Príncipe Pío, a fin de que la Compañía del ferrocarril del Norte pueda terminar el edificio de su estación.

El ministro de Gracia y Justicia dió ideas de los puntos capitales del discurso que ha de pronunciar el día 15 en el solemne acto de la apertura de los tribunales, y en el cual discurso anunciará el propósito del Gobierno de presentar a las Cortes varios proyectos de reforma del procedimiento civil y del criminal.

Se aprobaron varios expedientes de presupuestos de obras públicas, que llevó el ministro de Fomento.

Terminada esta parte del Consejo, ocupó éste con toda la detención que el caso requiere, en el examen del voluminoso expediente relativo a las pruebas del submarino Peral y de la Memoria redactada por la mayoría de la Comisión técnica, así como de los votos particulares que acompañan a dicha Memoria.

Enterados los ministros del contenido de este documento, por la lectura que de él hizo el ministro de Marina, se acordó ampliar la Comisión técnica con los miembros del Centro técnico y facultativo y con los capitanes generales de los departamentos de Cádiz, Cartagena y Ferrol, a quienes el ministro de Marina puede, en casos especiales, consultar sobre asuntos de carácter técnico.

La tendencia del Gobierno en esta cuestión, y que será objeto de dictamen de la Comisión ampliada, es ver si procede la construcción de un nuevo buque submarino con las modificaciones que los hombres de ciencia consideran necesarias para que responda completamente a los propósitos de su inventor y para que los esfuerzos pecuniarios que los contribuyentes se imponen no resulten inútiles.

Si la nueva Comisión resolviese en sentido afirmativo, se sufragarían los gastos del submarino modificado con cargo a los recursos autorizados en la ley de creación de la escuadra.

Anteayer le fué entregada al ministro de España en Tánger, señor Figueroa, la indemnización estipulada con el Gobierno marroquí respecto al *Nuevo Angulita*, y cuya indemnización fué depositada en el consulado a disposición de nuestro representante en el imperio mogrebino.

Un periódico de San Sebastián dijo que el general Loma había presentado la dimisión del mando que ejerce en las provincias Vascongadas por los incidentes de Vitoria, de los que se consideraba responsable por haber asegurado ante la reina que el señor Cánovas sería bien recibido en la capital de Alava.

Un corresponsal telegráfico desmentó autorizadamente la noticia, negando la dimisión del general Loma.

Creció ayer el deseo de conocer noticias de Portugal, especialmente de Lisboa, donde, según pretenden algunas personas que pasan por bien informadas, debía de haber estallado una revolución ó poco menos.

Ni el Gobierno ni la prensa ni los particulares tuvieron noticia alguna que confirmase los rumores propalados.

A las once de la noche estuvo el ministro de Portugal, señor conde de Casal Ribeiro, en el despacho del señor Silvela á quien aseguró que en Lisboa reinaba perfecta tranquilidad, y que no había más agitación que la de los periódicos que emplean un lenguaje violento contra los poderes públicos.

Acercó de la manifestación de Oporto el respetable diplomático portugués no añadió noticia alguna a las que ha comunicado el telégrafo.

El señor Peral visitó ayer al señor Cánovas del Castillo, con quien estuvo conferenciando largo rato antes de reunirse el Consejo de ministros.

Parece que á principios del mes próximo aparecerá en Madrid un nuevo periódico, órgano del señor Martos.

Los periódicos ministeriales niegan que piense dimitir el cargo de alcalde el señor duque de Vistahermosa.

ULTIMAS IMPRESIONES

Los acuerdos del Consejo de ministros celebrado ayer han sido los únicos asuntos de que se ha hablado en los círculos políticos.

Hasta que no empiece la campaña electoral no habrá verdadera animación política.

Todas las noticias que el señor ministro de Estado tiene son satisfactorias. Las notas diplomáticas cambiadas con el gobierno del sultán, con motivo del conflicto de Melilla, hacen prometer una solución por todo extremo lisonjera para España.

El sultán accede á todo, según declara en sus comunicaciones al Gobierno español el Sr. Figueroa.

El marqués de la Vega de Armijo se propone estar en Madrid para la primera reunión de la junta central del censo, según se ha dicho anoche con referencia á noticias de Galicia.

Carece de fundamento la noticia publicada por *La Libertad*, de que el general Loma dimita el cargo de capitán general de este distrito por causas relacionadas con el viaje del señor Cánovas del Castillo á Vitoria.

El embajador de España en Lisboa confirma que existe en el vecino Reino gran excitación en los ánimos, por efecto de la campaña sostenida por la prensa de oposición contra el tratado.

Hasta ahora no se han producido disturbios, pero son de temer conflictos dada la efervescencia popular.

El rey Don Carlos de Portugal, según las últimas noticias, está mejor.

El cólera sigue decreciendo en todas las provincias invadidas, y en breve veremos libres de tan enojoso huésped.

Del Exterior.

Bruselas 10.—Dice *Le Courrier de Bruxelles* que en vano los socialistas alemanes citan el ejemplo de la Bélgica católica para probar que las clases obreras sufren, pues en ninguna parte como en este Reino se atiende á su bienestar y á conjurar las crisis que origina el exceso de la producción.

Roma 10.—Crispi trata de reunir en esta capital para 1892 una Exposición universal: exposición de miserias será ésta, dicen la *Gazzetta del Popolo* y *La Unidad de Turin*; los productores católicos no deben asistir á este concurso, porque se convoca exclusivamente en odio al Vaticano.

Viena 10.—Muy adelantados están los trabajos para crear en Hungría un partido católico. Las recientes cuestiones, lejos de perjudicar al Catolicismo, han producido este lisonjero resultado.

Berlin 10.—Desde el verano del año 1847 comenzaron á llegar á Alemania trabajadores italianos, que hallaron ocupación en las líneas férreas de Wurtemberg y Baden. Desde aquella fecha se ha aumentado tan extraordinariamente el número de trabajadores italianos en Alemania, que en el año 1888 se calculaba 260.000 que se ocupan en las minas, fábricas, canales, etc. Se da el caso en la actualidad de carecer de trabajo muchos trabajadores alemanes, por la excesiva concurrencia de los italianos.

Lieja 10.—El Congreso social va á tener grande importancia, y por la calidad de sus miembros como por las cuestiones que han de tratarse. La discusión se basará principalmente en los informes concernientes á las reivindicaciones de los obreros, reglamentación del trabajo y seguridades á los obreros.

Paris 10.—Continúa la agitación boulangierista con motivo de la publicación de *Coullisses du Boulangisme*, por M. Mermeix. Los duelos están á la orden del día. Los oportunistas y los radicales hacen campaña ruidosa contra los diputados boulangistas, á quienes reclaman sus dimisiones.

Cette 10.—Los negociantes en vinos españoles han acordado en una reunión celebrada ayer, pedir la derogación de la circular de 18 de Agosto, que autorizaba la importación de vinos que tuvieran menos de dos gramos de yeso por litro.

Fondrest 10.—El Congreso de las *Trade's Unions*, ha terminado sus trabajos con un voto importante de Mr. Morks, representante de los tipógrafos de Londres, que ha presentado la siguiente proposición: «En opinión del Congreso ha llegado el tiempo de tomar medidas para reducir las horas del trabajo en todos los oficios á ocho horas por día, ó sean cuarenta y ocho por semana. Reconociendo el poder y la influencia de las asociaciones de oficios, el Congreso opina que el método más expedito y fácil de obtener esta reducción por la asamblea de trabajadores está en que el Parlamento promulgue una ley en este sentido. El Congreso, en su consecuencia, da por instrucción á su Comité parlamentario (que representa en el Parlamento á las *Trade's Unions*) que tome inmediatamente medidas para alcanzar este fin.»

Lisboa 10.—Ha llegado á esta corte la emperatriz de Austria, después de haberse detenido en Oporto para visitar la población.

Se ha exagerado mucho la agitación que reina en esta capital.

Roma 10.—En una audiencia que ha dispensado el Papa León XIII á una Comisión de la Academia de los Arcades, presentó ésta á Su Santidad un ejemplar de su revista *La Arcadia*. Al mismo tiempo anunció al Padre Santo la próxima celebración del segundo centenario de la fundación de la Academia.

La Comisión, presidida por el *custode* general monseñor Agustín Bartolini, estaba compuesta de monseñor Isidoro Carini, Mons. Gentili, el profesor Virgilio Poinzivalli y el profesor Pedro Cristiano

Boletín comercial

Ogales (Valladolid) 7 Septiembre.—Han salido en la semana 3.000 cántaros de vino clarete superior al precio de 12'50 y 13 reales cántaro.

Trigo han salido 800 fanegas á 36'50 reales las 94 libras.

El viñedo en condiciones regulares si llueve.

La ganadería bien.

Medina del Campo (Valladolid) 8 de Septiembre.—Anteayer entraron en esta plaza 3 100 fanegas de trigo, pagándose con animación de 38,50 á 38,75 rs. las 94 libras.

Ayer 7 han afluído al mereado sobre 6.000 fanegas, cotizándose ya á 38,75 y 39 reales; centeno 200 fanegas á 25; cebada 400 fanegas de 22,50 á 23; algarrobas 400 fanegas de 22,50 á 23.

Animado el mercado de ganado lanar con entrada de 6.000 cabezas, pagándose borregos de 60 á 62 rs. y corderos buenos de 40 á 42.

Hoy día 8 han entrado 2.500 fanegas de trigo á 38,50 y 38,75.

En la semana última han salido de esta estación 70 wagones de trigo y 26 jaulas de ganado lanar.

Pampliega (Búrgos) 7 de Septiembre.—Han entrado al mercado unas 600 fanegas de trigo, pagándose con bastante animación.

Los precios que han regido en el mercado de hoy son:

Trigo superior á 37 rs. fanega; idem hembrilla á 33; id. candeal á 35; idem blanquillo á 34; id. rojo á 35; id. á la ga á 36; id. común á 34; centeno á 22; cebada de 23 á 24; yeros de 23 á 24; lentejas á 45; alubias á 80; avena de 12 á 13; garbanzos superiores á 140; id. regulares á 100; id. medianos á 90; muelas á 28.

Harina de primera á 15 reales arroba; id de segunda á 14; id. de tercera á 12; id. de cuarta á 10; salvado de primera á 7 rs. arroba; idem de segunda á 6; id de tercera á 5; cascarrilla á 6'25; cohaduras á 12 rs. fanega.

Patatas á 4 rs. arroba.

Líquidos.—Aceite superior á 46 reales arroba; vino blanco á 13 rs. cántaro; idem tinto á 10; vinagre á 14; aguardiente anisado á 48; id. sin anisar á 36.

Tegares (Salamanca) 7 de Septiembre.—Los precios que rigen en esta localidad en granos y harinas son los siguientes:

Compra.

Trigo candeal nuevo de 36 á 36'50 rs. las 94 libras. Id. rubión á 32; centeno á 24'50 rs. fanega; algarrobas á 24,25; cebada nueva á 24; guisantes á 32'50; garbanzos de 50 á 18) según clase; venta.

Trigo candeal añejo á 37'50 reales las 94 libras; centeno á 25'50 y 26; algarrobas á 25; cebada á 25; guisantes á 33'50. Ventas sobre vagón á 37'50 y 38 reales las 94 libras. Tendencia, firme. Tiempo de calor.

Toro (Zamora) 7 de Septiembre.—Como era de esperar, á medida que los labradores van terminando la recolección aumentan las entradas en los mercados, y en el de hoy han sido unas 500 fanegas

de trigo, pagándose de 36'75 á 37 reales las 94 libras.

Cebada de 25 á 26 rs. fanega.

Las compras en partidas animadas. Tiempo bueno.

Estado de los campos, necesitando agua.

Ventas de vino una 6.000 cántaras de 16 á 17 rs.

Cañas (Palencia) 7 de Septiembre. Trigo á 35 rs. las 92 libras; centeno á 22 rs. fanega; cebada á 24 y 25; yeros á 23; lentejas á 40; alubias á 80; avena á 12; garbanzos regulares á 120 id medianos á 80; muelas á 48; harina de primera á 13'50 reales arroba; idem idem de segunda 12'50; id. de tercera á 11 salvado de primera á 20 rs. fanega; id. de segunda á 16; id. de tercera á 10.

Patatas á 4 rs. arroba.

Rioseco (Valladolid) 7 de Septiembre de 1890.

Detalle:

Trigo, entrada 2.400 fanega á 38 1/4 reales las 94 libras

Partidas:

Trigo nuevo, ofertas á 39 rs. las 94 libras, pagan á 38.

Tendencia del mercado: firme.

Tiempo: despejado y con fuertes colores.

Paredes de Nava (Palencia) 7 Septiembre 1890.

La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo, á 9 pesetas 25 céntimos las 92 libras; centeno, á 7,00 id. fanega; cebada, á 6'25 id. id.; avena, á 4'50 id. id.; garbanzos, á 25'00 id. id.; yeros, de 6 á 6'50 id. id.; lentejas, á 9'00 id. id.; harina de 1 a á 3'50 pesetas arroba; idem de 2 a á 3'25 id. id.; idem de 3 a á 2'75 idem id.; harinilla á 6'50 id. fanega; cabezuela á 3,50 id. id.; salvadillo á 2'50 idem id.; vino, á 2'50 pesetas cántaro; patatas, á 1 peseta arroba; paja, á 0'40 idem id.

El tiempo sigue seco y ventoso, sin demostración de llover, con lo cual, fuera de la salud que es inmejorable, todos estamos preocupados y sin dejar de mirar al cielo esperando el agua que tanta falta hace, sobre todo para el viñedo.

Cotización oficial del día 9

FONDO PÚBLICO	Ultimo precio	Ant.	Diff.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior...	78 70		
Idem id. pequeños...	78 85		
Idem id. fin corriente	78 80		
Idem id. fin próximo			
Idem id. á 4 por 100 exterior...	81 40		
Idem id. pequeños...	81 40		
Deuda amortizable al 4 por 100...			
Idem id. pequeños...	91 00		
Billetes hipotecarios de Cuba...	108 80		
Anualidades de Cuba	00 00		
Carpetas provisionales de Cuba...	90 00		
Obligaciones municipales...	00 00		
Obligaciones del Banco Hipotecario...	60 00		
Cédulas hipotecarias al 4 por 100...	00 00		
Idem id. al 5 por 100	00 00		
Acciones del Banco de España...	413 00		
Compañía de Tabacos	103 00		

Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Data	Benef.	PLAZAS	Data	Benef.
Albacet	0-25		Lorca	0-25	
Alecy.	0-15		Lugo	0-25	
Alcañ.	0-20		Madrid	0-20	
Almería	0-25		Ormaiztegui	0-25	
Alvira	0-20		Palencia	0-25	
Badajoz	0-20		Salamanca	0-25	
Barcel.	0-20		Sevilla	0-25	
Bejar.	0-20		Tarazona	0-25	
Bilbao	0-25		Terraza	0-25	
Burgos	0-25		Tudela	0-25	
Caceres	0-25		Vitoria	0-25	
Cádiz	0-15		Zamora	0-25	
Cartag.	0-15		Zaragoza	0-25	
Castell.	0-25				
C. Real	0-25				
Córdoba	0-25				
Córdoba	0-25				
Cuenca	0-25				
Fuval	0-25				
Girona	0-25				
Oliva	0-25				
Granada	0-25				
Guadal.	0-25				
Haro	0-25				
Huelva	0-25				
Huesca	0-25				
Jaca	0-25				
J. de F.	0-25				
Lérida	0-25				
Lérida	0-25				
Lérida	0-25				
Lérida	0-25				
Lérida	0-25				

Cambios sobre plazas de tranar y Extranjero.

PLAZAS	Cambios
Londres, á 90 d/f.	Dineros 26'30
Londres, á 8 d/v.	26 56
Paris, á 8 d/v.	Francos 5'05
Burdeos, á 8 d/v.	00,00
Marsella, á 8 d/v.	00,00
Lisboa, á 8 d/v.	00,00
Hamburgo, á 8 d/v.	00,00
Génova, á 8 d/v.	00,00
Havana, á 8 d/v.	00,00
Puerto-Rico	00,00
Manila	00,00

Boletín del día 9.

Fin de mes, 78,69.
Barcelona, 78'75 interior.
Exterior, 81,40.
Londres, 78'06.

Folleto (1)

EL LEGAJO NUMERO 113

POR

EMILIO GABORIAU

version castellana de

DOÑA JOAQUINA GARCÍA BALMASEDA

La sangre se agolpó al rostro del banquero.

—¡Miserable!—exclamó—¿Qué queréis decir? ¿Que he sido yo?

Próspero bajó la cabeza sin responder.

—¿Es decir que lo creéis? Entonces entre vos y yo, Próspero, la justicia dará su fallo. Dios es testigo de que he hecho cuanto me ha sido posible por salvaros; no os quejéis de lo que después suceda. He hecho avisar al comisario de policía que estará aguardándome en mi despacho. ¿Queréis que le dé parte de lo que pasa?

(1) Esta novela forma los volúmenes 125 y 136 de la *Biblioteca del Cosmos editorial* y se vende á 5 pesetas en la Administración, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.

Próspero tuvo el ademán del hombre que se abandona á su desgracia y murmuró:

—Sí.

El banquero estaba junto á la puerta, la abrió y llamando á uno de los mozos, exclamó:

—Anselmo, decid al señor comisario de policía que haga el favor de bajar.

III.

Si hay un hombre en el mundo incapaz de comoverse ni sorprenderse por nada, siempre en guardia contra toda mentida apariencia, capaz de admitirlo todo y explicarlo, todo es de seguro el comisario de policía en París.

Mientras el juez desde su elevado tribunal ajusta sus actos á los artículos del Código, el comisario de policía observa y descubre los hechos odiosos á que no alcanza la ley; es como si dijéramos el confidente obligado de toda infamia en detalle, de todo crimen doméstico, de toda ignominia tolerada.

Si al entrar á servir su cargo conserva algunas ilusiones, después de un año las habrá perdido sin remedio.

Si no desprecia en absoluto á la especie humana es porque con frecuencia al lado del crimen y de la impureza tropieza con generosidades sublimes, con abnegaciones sin recompensa. Si conoce á esos odiosos que roban la consideración pú-

blica, se consuela recordando los héroes ignorados que ha descubierto.

Sus previsiones han sido burladas tantas veces que le domina el más completo escepticismo, no cree en nada, ni en el bien ni en el mal, ni en la virtud ni el vicio, y ha llegado á la definición desconsoladora de que no hay hombres, sino sucesos.

Advertido por el mozo de las oficinas, el comisario de policía llamado por Fauvel, no tardó en presentarse.

Entró con el aspecto más tranquilo, casi podríamos decir más indiferente del mundo.

Un hombre bajito, vestido de negro y con corbata estirada alrededor de su cuello postizo, le seguía.

Apenas el banquero se tomó el trabajo de saludarle y dijo:

—Sin duda, caballero, conoceréis las circunstancias dolorosas que me obligan á recurrir á vuestros buenos oficios.

—Se trata, según me han dicho, de un robo...

—Si señor, de un robo odioso, inesplicable, cometido en esta misma estancia en que nos hallamos, en esa caja que veis abierta y de la cual el señor, que es mi cajero, posee únicamente el secreto y la llave para abrirla.

Estas palabras parecieron arrancar al cajero de su sombrero estupor y dijo:

—Perdonad, señor comisario, el señor

que es mi principal poses el secreto y otra llave.

—Ya lo supongo.

El comisario, según se ve, estaba perfectamente enterado en la cuestión.

Aquellos dos hombres se acusaban recíprocamente, y uno de los dos podía, en efecto ser el culpable.

El uno era dueño y jefe de una casa de banca importante, el otro un simple empleado.

El comisario de policía estaba harto acostumbrado á disimular sus impresiones para dejar adivinar lo que pensaba y ni un solo músculo de su fisonomía se alteró.

No obstante observaba atentamente al cajero y á Mr. Fauvel, como si de la expresión de cada uno pudiera sacar una consecuencia provechosa.

Próspero seguía pálido y abatido, reostado en la caja y dejando caer los brazos como un muerto.

El banquero, por el contrario, estaba en pie, animado, con la mirada enérgica, las mejillas encendidas y explicándose con violencia extraordinaria.

—La importancia de la suma me obliga á molestaros,—prosiguió Mr. Fauvel.—Me han robado 350 000 francos, y en esta ocasión puede tener para mí consecuencias desastrosas. ¿Quién sabe si este contratiempo comprometerá el crédito de una casa respetable!

—Cierto, en la época de los vencimientos.

—Preciamente hoy tenía que hacer un pago considerable...

—¡Ah! ¿Preoisamente hoy?

La entonación del comisario era enteramente natural; pero una sospecha, la primera, había surgido en su mente.

El banquero la adivinó, porque repuso vivamente.

—He hecho frente á ese pago, pero á costa de un verdadero sacrificio, y debo añadir que, á no faltar á mis órdenes esos 350.000 francos no hubieran estado en caja.

—¿Cómo!

—No me gusta que por la noche queden en casa grandes sumas, y mi cajero tiene orden de aguardar siempre á última hora para retirar los fondos del Banco, evitando sobre todo que pasen la noche en casa.

—¿Es cierto?—dijo el comisario volviéndose á Próspero.

—Lo que dice Mr. Fauvel es exacto,—contestó éste.

Esta breve explicación disipó la sospecha concebida por el comisario.

—Pero, en fin, el robo se ha cometido, dijo.—Creéis que el ladrón ha entrado de fuerza?

El banquero vaciló un momento y dijo:

—No lo creo.

—Y yo,—añadió Próspero,—estoy cierto de que no.

—Francamente, me causó admiración ver con la mansedumbre que lo llevaba todo.

Se ven otros, que caminan con gran desconfiado y desconfianza. Fijos bien y voraces como se dirigen a una bisutería ó platería y compran una peineta ó unos pendientes, mostrándolo después muy gozosos á los amigos, preguntándoles su opinión, y cuando ya mirados y remirados estos objetos por todos sus lados, los guardan cuidadosamente, á poco rato los sacan y les vuelven á echar otra ojeada, contemplándoles con verdadero placer. Al ver á estos no dudeis por un momento que dichos objetos los destinan para sus novias.

No quiero dejar de consignar á las muchas forasteras que también nos visitan y que contribuyen con sus atractivos á dar mayor animación y vista á los paseos y demás espectáculos. Para ellas es de obligación el llevarse algo de la feria, constituyendo uno de sus más grandes placeres el enseñar, cuando llegan á su tierra, á parientes y amigos, lo que se hayan llevado; haciendo la consabida pregunta:

—¿A que no sabéis lo que ha costado?

L. L.

NOTICIAS

Sentimos que «El Mediterráneo» haya visto heridos por acá, nuestro deseo era que nada hubiera causable en los días de nuestra feria.

La epidemia en Pozo Cañada disminuye visiblemente, con tendencia á desaparecer.

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padecía durante 23 años usando un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis á quien lo desee. Dirigirse al Sr. Nicholson, 24, calle del Carmen, Madrid. 104-97

La despedida que hizo anteayer el pueblo de Orihuela al Sr. Capdepon, según los periódicos de la ciudad vecina, fué una general manifestación de cariño y simpatía hácia el ilustre oriolano.

El domingo próximo se hará otro reparto de bonos á los pobres, por el Ayuntamiento, en la misma forma que el anterior.

El castillo de fuegos artificiales que paga el Ayuntamiento promete ser notable, dado el poco gasto que en esta diversión se hace por aquí en otras fiestas.

Lo han colocado frente á la fonda de Cabezos en la bajada del Puente y ocupa un gran espacio.

El precioso cuadro-felicitación, hecho en la litografía del Sr. Millán, y dedicado á D. Mariano Alarcón por los dependientes de la Iglesia Catedral con motivo del primer premio que ha obtenido su salve *La Virgen de la Fuencanta*, en el certamen del domingo, es un recuerdo que debe estimar el Sr. Alarcón y que honra á sus compañeros los dependientes de la Catedral.

Para esta noche hay gran pedido de localidades en nuestro teatro para la función en que se pondrá en escena *Don Alvaro o la fuerza del sino*, á beneficio del eminente actor Sr. Vico.

Vico no se vá, continuará con otro abono hasta el 25, á cuyo afecto y sin precedente, atendido sus meritos y las razones que dicho artista ha alegado al pedir la prórroga, se le rebaja el alquiler del Teatro, y creemos que para completar el favor se debía anular el acuerdo tomado sobre el abono á fin de ayudar á que tuviera mayor concurrencia y público escogido, cuando el nuevo abono se ha de realizar concluida la feria.

Se ha ordenado al arquitecto municipal reconozca la fachada de la plaza vieja de Toros, en razón á temerse inminente peligro.

Desde el día 15 al 24 del actual se verificarán en la villa de Mula solemnes fiestas, dedicadas en honor del Niño Jesús de Belén.

En la función religiosa dirá su primera misa el presbítero D. Pedro Quirós Rodenas, predicando el profesor del Seminario de S. Fulgencio don José Tomás Pérez.

En dicha villa y en los citados días habrá veladas musicales, fuegos artificiales, iluminaciones públicas y feria de ganados.

El administrador de Propiedades, nuestro amigo D. Leopoldo Bonilla, ha sido, según se dice, destinado á otra provincia. Sentiremos la ausencia de tan recto funcionario.

Todos los periódicos de la provincia hacen justicia á la empresa de la plaza de Toros de esta ciudad, por las reas que ha prestado en el redondeo, quedándose solo del mal trabajo de las cuadrillas.

Ha regresado nuestro particular y querido amigo D. Diego González Conde.

Entre las cesantías que han venido

para algunos empleados en las oficinas de Hacienda, ha sido muy sentida la del inteligente, laborioso y antiguo oficial de la Estadística D. Mariano Villar, que era un factor muy importante para la Comisión de evaluación.

La comida extraordinaria que ayer dió el Ayuntamiento á los presos en la cárcel consistió en un arroz y carne, pasteles, postres y cigarras.

Los presos dependientes de la Diputación, tuvieron dos comidas buenas. Por la mañana lo mismo que los otros y medio cuartillo de vino por individuo, y por la tarde un frito con abundante carne, postres y cigarras.

Los periódicos de Cartagena vienen haciendo elogios de la compañía de zarzuela cómica por horas que actúa en aquel Teatro Circo con actores de reputación.

No siempre las compañías por horas son inadmisibles como aquí se pretende; con buenos actores y buenas obras el teatro queda al alcance de todos sin inconvenientes que disgusten.

Al salir anteayer de la estación de la Palma el tren mixto descendiente empezó á arder un vagón jaula cargado con más de 4,000 kilos de esparto. En seguida los empleados de la empresa y la guardia civil trabajaron hasta lograr aislar aquel de que solo quedó el herraje evitando la propagación del fuego á los otros vagones. En el acto fueron detenidos varios viajeros entre los que se cree estaba el autor del siniestro.

El arrendatario de los consumos de esta ciudad ha participado á la Alcaldía el nombramiento de administrador del impuesto en el extrarradio, á favor de D. José María Romero.

Sería conveniente que el Sr. Alcalde mandara fumigar sin contemplaciones las viviendas en que ocurran casos de difteria ó viruela, como se hace en todas partes.

No hace muchos meses, cuando hubo epidemia de viruelas, nos quejamos de eso descuido; pedimos diferentes veces medidas de precaución y nada se hizo.

Hoy, afortunadamente no estamos en este caso: Dios quiera que si desgraciadamente se repitiera, no se olvidaran estas precauciones.

La guardia civil de Yecla ha descubierto y puesto á disposición del Juzgado de Instrucción á un niño de diez años, que el día cinco del actual robó un reloj de plata de la casa del Alcalde de aquella localidad.

Cuanto se diga en elogio de los *Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez*, será siempre poco ante la justicia y ante la verdad.

(Desconfiar de las imitaciones.)

D. Juan Manuel Mariani, ex-alumno interno por oposición de la Facultad de Medicina de Madrid, ex-médico primero por oposición del Cuerpo de Sanidad Militar, médico de número por oposición del Hospital de la Princesa, etc., etc.

Certifico que he empleado en mi clínica del Hospital y en mi práctica privada los *Salicilatos de bismuto y cerio* de D. Juan Vivas Pérez, farmacéutico de Almería, se sirvió remitirme para ensayos habiendo obtenido éxito indiscutible con él para combatir las diarreas rebeldes por enterocolitis catarral simple ó sintomáticas de otras afecciones como la tuberculosis, siendo por lo tanto un medicamento que merece recomendarse para que su empleo se generalice.—Madrid 3 de Octubre de 1888.—Dr. Juan M. Mariani.

DIARIO DE AVISOS.

ANUNCIOS DE DEFUNCION O FUNERAL, A una columna 7 ptas. en la 1.ª y 3 en 4.ª páginas, A dos columnas 12 ptas. en la 1.ª y 3 en 4.ª páginas, May r más á precios convencionales.—A los suscritores se les rebaja el 25 por 100.—En las que impri a las escuelas en nuestra imprenta

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios; uno ó dos días, 5 céntos, línea, por tres ó mas 3 céntos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho á una columna. Reclamos sencillos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimos línea; comunicados desde 25 céntimos en adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

Boletín religioso.

Santoral.—Mañana: s. Leocadio y eps. mrs. y s. Lesmes m. r.—Gala por cumpleaños de S. A. R. la Princesa de Asturias.

Jubileo.—Mañana: en la iglesia del Rosario y se aplica por don Eduardo y D. Agustín Castañedo Fernández, misas de medias horas, y en la de S. Bartolomé por doña Carmen del Castillo y D. Antonio Pelaez, misas de medias horas.

Espectáculos.

TRATRO ROMBA. Función para esta noche por la compañía del Sr. Vico: el melodrama en 7 actos *D. Alvaro o la fuerza del sino*.

LA CAMARA DE LOS ESPIRITUS Metempsicosis perfeccionada por el profesor Samall, imitación de varios fenómenos espiritistas. **Frenaría, 16** Entrada, 25 céntimos.

ANUNCIOS.

DENTICINA INFALIBLE

Preguntad á millares de madres y los dirán que han curado á supequeñuelos en la agonía, que los veían espirar, y les han salvado con estos polvos prodigiosos. No hay niño que muera de la dentición si los usa, por mal que se encuentre; la baba hace en barrosuprimida, cortan la diarrea que se aniquilan les quitan las erupciones de la boca que les molestan, les arregla el estómago, les hace arrojar la flema, impide los ata pues de alferencia, y por fin atiende á todos los accidentes que ocurren en la dentición penosa y difícil, brota de fuertes dentaduras. Caja para seis días cuesta 12 reales, y se remite por 2 reales más Madrid, calle del Sacramento, 2, botica de Fernández Izquierdo, y al por mayor Plaza de la Villa 4, laboratorio de F. Izquierdo, Madrid. En todas las boticas y droguerías de Murcia y Cartagena, y principalmente en esta capital Ferrer y Hermanos, y en las principales farmacias y droguerías. Asegurarse que sean legítimas de Fernández, pues hay quien las imita.

Si queréis **augmentar mucho** vuestras **rentas** leed «El Correo Financiero» de París que dá cuantos informes y consejos necesitan las personas que desean ganar dinero operando en Bolsa con un pequeño capital. El alza de la **renta francesa**, viene dando desde hace cuatro años beneficios enormes á los lectores de este periódico. Envío gratuito durante un mes dirigiéndose á la dirección, 30, Faubg. Montmartre, París.

MELANOGENE tintura excelente de DICQUEMARE AINÉ. Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior á todas las empleadas. Caja para negro, 7.50 pesetas, calle de San Cristóbal, 7.

CHOCOLATES Y CAFES

DE LA

Compañía Colonial.

TAPIOCA, TÉS

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DEPÓSITO GENERAL:

CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

GARGANTA
VOZ y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN
Recomendadas contra los Malos de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Sres. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz. Exigir en el rotulo a firma de Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS.

ENFERMEDADES SECRETAS,
CAPSULAS RAQUIN
Aprobadas por la Academia de Medicina de París
Curan sin excepción los Flujos agudos ó crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados.—Exigir la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, FdSt-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

FLUJO BLANCO.
Medicado desde hace 18 años el tratamiento exclusivo de las enfermedades de las señoras el Doctor Martínez Esteban y con una práctica en Hospitales y Galería de Alcalá de Henares, de dono de ha sido médico, le han suministrado estos establecimientos unagrandísima clinica en la que ha aprendido á curar radicalmente el flujo blanco en diez dias, por antiguo que sea.
Alas Señoras que quieren emplear su tratamiento se les mandarán los medicamentos por el correo con las instrucciones para su uso, previo el pago de 7 pesetas en sellos ó libranza del giro mutuo sobre Madrid, calle de Valverde, 35, dpdo. pral.

NO MAS HERPES
La pomada y esencia antiherpética de Batta, preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por eramoddas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. Véndense en las principales boticas y droguerías de esta y Borrell Hermanos, Asalto, 52, Barcelona.

«LOS TIROLESES», EMPRESA ANUNCIADORA
Se encarga de la inserción de anuncios, reclamos, noticias, y biografías, en todos los periódicos, provincias y extranjero, vallas, medianerías telones de teatros, circos, cajas de cerillas, tranvías, estaciones de ferrocarril, bancos en los paseos públicos, prospectos, y todo los sistemas para hacer rápidas propagandas con gran beneficio para los anunciantes.
Nueva publicidad por telegramas.
Pidanse tarifas que se remiten á vuelta de correo.
Oficinas: Barrionuevo 7, y 9, entresuelos. MADRID.

CARNE y QUINA
El alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.
VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE
CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los intestinos.
Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.
Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD.—SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJASE el nombre y la firma AROUD

LA PAZ DE MURCIA
Diario de avisos, noticias y anuncios
el mas antiguo de la provincia, y de mas lectura; hace dos ediciones la grande á 1.50 ptas. al mes y la pequeña 1. Anuncios á precios de tarifa, económicos.
Oficinas: S. Cristóbal, 7, en Murcia.

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO, CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



Tan Agradable al Paladar Como la Leche.
El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, RESFRÍADOS, TOSES CRONICAS, AFROSIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.
Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.
Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.
De venta en todas las droguerías y farmacias.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA
PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.—AÑO XLIX.
La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como *La Moda Elegante Ilustrada*, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con toda su economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan.—*La Moda Elegante Ilustrada* dá en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores, y escogida lectura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año, hasta pesetas 4.25 el trimestre.
Se remite gratis un número de muestra y el prospecto, á toda señora que se sirva pedirlo por carta á la Administración de *La Moda Elegante Ilustrada*.

ALCALA, 23, PRINCIPAL.—MADRID.
En Murcia, calle de San Cristóbal, 7, se hacen las suscripciones.

COSMYDOR
Incomparable Agua de Tocador, sin ACIDO ni VINAGRE
Los médicos Higienistas de nuestra época preconizan el uso diario del COSMYDOR. Esta incomparable Agua de Tocador, sin Acido ni Vinagre, está recomendada para los usos múltiples de la Higiene, del Tocador y de la Salud.
Todos los mas célebres médicos prescriben á las Señoras el empleo diario del COSMYDOR, para los cuidados íntimos de su Tocador.
(Se recomienda su uso Diariamente)
SE VENDE EN TODAS PARTES
Depósito General: 28, Calle Bergère, PARIS
Calle de San Cristóbal, 7, Murcia.

TARJETAS DE VISITA
Se hacen en la imprenta de LA PAZ, desde el infimo precio de 2 pesetas en adelante.
Imprenta de LA PAZ